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Tema del día 
  

  

  Descargas domiciliarias, el enemigo 
silencioso que contamina el Damas 
ciunao. La situación se arrastra e o ES 
por décadas y se debe a que al E 
menos 85 viviendas aún no se 

  

  

han regularizado, por lo que 
no pueden acceder a la red 
sanitaria ni a otros proyectos. 
El problema aporta una 
contaminación constante 
de aguas servidas al cauce. 

Paola Rojas Mendoza 
paola.rojasWaustralosorno.cl 

na de las fuentes 
que ha aportado 
más contaminación 
al río Damasson las 

fosassépticas, conocidos como 
pozos negros, que aún existen 
en viviendas que no están re- 
gularizadas en el sector de la 
calle Santa María, porloque no 
sehan podido conectar alared 
de alcantarillado de la ciudad. 

Esta es una realidad que ha 
existido por años, transfor- 
mándose en un enemigo silen- 
cioso paraeste delicado ecosis- 
tema que ha presentado un se- 
vero daño ambiental por déca- 
das, pero que hasta la fecha no 
ha podido ser solucionado del 
todo, ya que siempre se están 
denunciando nuevas descar- 
gas, aunque pocas veces se di- 
ceque provienen de viviendas. 

  

En.efecto, esta correspon- 
de a una contaminación más 

escondida, peroquecon los úl- 
timos análisis de muestras ha 
salido a la luz, ya que el ele- 
mento que más arrojan estas 
pruebas son principalmente 
coliformes fecales, lo quesigni- 
ficaun claro indicio de descar- 
gas que provienen de hogares. 

Sólo en el sector de calle 

Santa María existen 85 vivien- 
das que no están conectadas a 
la red de alcantarillado, lo que 
representa un problema para 
los vecinos en términos sanita- 
rios y legales, además del daño 
ambiental. 

CON LAS MANOS ATADAS 
Sobre este antiguo problema 
con que convive el sector de 
Santa María, el presidente dela 
Junta de Vecinos de la Pobla- 
ción Angulo, Marcos Barrien- 
tos, señaló que la situación se 
ha expuesto por años alas au- 

  

EN EL SECTOR DE LA PASARELA DE LA POBLACIÓN KOLBE, LAS MEDICIONES HAN ARROJADO ALTOS ÍNDICES DE COLIFORMES FECALES. 

toridades, no sólo por la orga- 
nización que representa, sino 
que también por las otras jun- 
tas que abarcan las orillas del 
Damas. 

“Por nuestra parte, esto lo 
trabajamos con la municipali- 
dad en el segundo periodo del 
alcalde Bertín y ahí se formó 
un comité de alcantarillado 
donde se consiguió quealrede- 
dor de 10 familias se conecta- 
ran a la matriz de Essal en ese 
tiempo. El problema fue que el 
resto de lascasasno estaban re- 

gularizadas, y como están en 
pendiente, bajo las cotas que 
exige la norma, entonces no 
pueden optar aun proyecto de 
mejoramiento”, explicó. 

Eldirigente agregó queeste 
esun problema que viene des- 
de hace muchísimos años 
atrás, pero que hasta la fecha 
nosse ha pensado en una solu- 
ción, por lo que la junta de ve- 
cinos se ve muchas veces con 
las manos atadas para conse- 
guir avances, beneficios o pro- 
yectos, los cuales no pueden 

llegar ala totalidad de los veci- 
nos, porno tener viviendas re- 
gularizadas. 

“Por ejemplo, con el plan 
de descontaminación del aire 
nos ocurre lo mismo: nos exi- 
gen que para quelas viviendas 
puedan optaralossubsidios de 
aislamiento térmico, tienen 

que estar regularizadas. Por 
eso hemos estado pidiendo 
que nos entreguen programas 
para regularizar las propieda- 
des de la población, porque 
son muy antiguas y se quedan 

afuera de cualquier beneficio”, 
manifestó. 

Marcos Barrientos indicó 

que mientras no exista una vo- 
luntad porsolucionar este pro- 
blema, la contaminación al río 
permanecerá, ya que muchas 
de estas viviendas arrojan sus 
desechos directo al cauce, 
mientras que otras los deposi- 
tan en fosas sépticas, donde 
luego van permeando el inte- 
rior dela tierra hasta llegar alas 
napas subterráneas que vana 
daral río finalmente. 
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85 viviendas 
aproximadamente no están conectadas a la red de alcantari- 

llado en calle Santa María y es un problema para los vecinos 

en términos sanitarios y legales, además del daño ambiental. 

2025 se espera 
quela norma secundaria para el río Damas vaya avanzando 
para poner orden en esta situación, que por décadas ha afec- 
tado las aguas de este ecosistema fluvial. 
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ul na falta de regularización 
delascasas ha impedido que sus dueños no puedan acceder a 
una solución por parte del Estado en este problema, además 
deno poder optar a ningún otro beneficio. 

  

(vine dela página anterio) 
“Hemos hecho gestiones y 

se han logrado cosas, pero fal- 
ta mucho todavía. Son más de 
80 las casas que están en esta 
situación, no se pueden demo- 
rar tanto en hacer un proyecto 
paraarreglar este problema”, 
concluyó. 

ALTO EN COLIFORMES 

La presidenta dela Junta de Ve- 
cinos de Kolbe Bajo, Lorena 
Mansilla, quien además es mo- 
nitora ambiental, manifestó es- 

tar sorprendida con la canti- 
dad de fosas sépticas que exis- 
ten enlacalle Santa María, que 
sonalrededor de 85. 

“La verdad no manejaba 
esainformación, efectivamen- 
te sabemos que hay casas que 
están en forma irregular, pero 
pensamos que no eran tantas. 
Lo empezamos a conversar 
con quienes trabajamos por el 
río y es preocupante, porque 
nadie piensa que en este siglo 
hay gente que todavía no tiene 
alcantarillado; y lo segundo es 
que descargan sus desechos y 
eso esgrave. Espero que nosea 
enelrío”, expresó. 

La dirigenta, que en su rol 
de monitora ambiental está 
siempre pendiente del estado 
del Damas, explicó que en las 
muestras que se han tomado 
hay un índice constante de co- 
liformes fecales. 

“En todas las muestras que 
hemos hecho, siempre en el 
sector de la pasarela hacia la 
Kolbe, donde se acumula mu- 
cha contaminación visible, son 

altas en coliformes fecales. Co- 
mo el río Damas es de origen 
pluvial, enel verano elnivel del 
agua comienza a descender y 
empiezan lasproblemas”, dijo. 

Por ello hay una constante 
preocupación porirlimpiando 
la pasarela, para que durante la 
época de calor esté despejada 
y la pocaagua que corre, escu 
rra libremente, ya que de lo 
contrario las ramas, basura y 
desechos domiciliarios queda- 
rían estancados en ese sector. 

ACCIONES URGENTES 
El director de la organización 
Acción por el Río Damas, Wal- 
ter Carmona, manifestó quees- 
ta es una realidad de la que no 
se ha habla mucho cuando se 
analiza la situación del Damas, 
pero sin duda, estas fosas sép- 
ticas están liberando, a través 

delasnapas, líquidos lixiviados 
quevanadaral río. 

“Nosotros tenemos consi- 

derada esta realidad dentro de 

  

UNA BUENA PARTE DE LAS CASAS DE LA CALLE SANTA MARÍA, QUE ORILLAN EL RÍO DAMAS, ESTÁN BAJO LA COTA DEL RÍO. VARIAS TIENEN POZOS NEGROS. 
AGENCIAUNO 

  

LAFALTA DE ALCANTARILLADO SE ARRASTRA POR AÑOS EN EL SECTOR DE LA CALLE SANTA MARÍ 

“Hemos hecho ges- 
tiones y se han logra- 
docosas, peor falta 
mucho todavía. Son 
más de 80 las casas 
queestán en esta si- 
tuación”. 

Marcos Barrientos 

dirigente de la población Angulo. 

nuestro plan de acción, ya que 
este es un tema que se debeso- 
ciabilizar con los vecinos que 
vivenaledaños al río. Espera- 
mos hacer un catastro de todas 

estas viviendas con Bienes Na- 

cionales, para identificar quié- 
nes son los vecinos que viven 
enla orilla, para poder deter- 
minarssialguno está arrojando 

sus aguas servidas al río y 
quién no, para tomar medi- 
das”, sentenci 

El dirigente añadió que en 

las inspecciones que se hacen 
para ver las condiciones del 

Damas, han podido observar 
sectores donde hay viviendas 
que arrojan sus desechos direc- 
to a las aguas, por lo que es 
muy importante empezar a 
trabajar en serio con estas per- 
sonas, para que terminen con 
esta mala práctica, que daña 
severamente el ecosistema flu- 

vial. 

Otro punto que señaló que 

se debe tomar en cuenta, es la 

gran cantidad de maleza que 
tapa la orilla del río, ya que es- 
to se debería mantener siem- 

pre limpio, para lograr tener 
un control sobre posibles des- 

  

cargas de aguas servidas que 
provengan de domicilios. 

“Se debe hacer una limpie- 
za ecológica del río y eso signi- 
fica sacar ramas, troncos que 
loatraviesan y que dificultansu 
escurrimiento hasta el Rahue. 
Prontose deberá hacer una re- 
visión por medio de una trave- 
sía enel río, para ver si hay tu- 
bos que no estén catastrados”, 
indicó. 

NORMA SECUNDARIA 

El presidente de la Red Am- 
biental Ciudadana de Osorno, 
Ricardo Becerra, explicó que 
este problema se arrastra por 
décadas, ya que a mediados 
del siglo XX se tenía planifica- 
doconstruir una costanera, de 
tal manera de aprovechar el río 
Damas, que en esos tiempos 

no estaba contaminado. 
“Siempre existió laidea de 

tener esas orillas como un lu- 
gar de recreación, sin embar- 
go, aquella idea quedó poster- 
gada y no se concretó, enton- 
ces, con el tiempo comenzaron 
allegar vecinos y construyeron 
viviendas. Algunas de ellas es- 
tán conectadas a la red de al- 
cantarillado, pero muchas no 
lo están, entonces todos esos 
desechos caen al río. Estamos 
hablando de unasituación bas- 
tante compleja, porque habla- 
mos de un Osorno del siglo 
XXI, en una era de la moderni- 

dad y dela tecnología, pero ve- 
mos que a unos metros hay ve- 
cinos que todavía tienen fosas 
sépticas”, comentó. 

El ambientalista añadió 
que han tratado este tema du- 
rante varias décadas con las 
autoridades, para subsanar 
esta situación, con una inver- 
sión social, donde incluso han 
recibido promesas políticas 
que finalmente nunca se con- 
cretaron. 

“Esperamos que con la 
aplicación de la norma secun- 
daria se pueda comenzar a ha- 
cer un trabajo más específico, 
ya que con este instrumento 
exigiremos medidas que pue- 
dan aplicarse para solucionar 
este problema, que tiene dos 
aristas: lo sanitario, que afecta 
a los vecinos; pero también 
ambiental, porque se contami- 
naelrío”, manifestó. 

FACTIBILIDAD TÉCNICA 
El Austral consultó al alcalde 

“Hablamos del Osor- 
no del seo XXL en 
una era de la moder- 
nidad y de la tecnolo- 
gía, pero vemos quea 
unos metros hay veci- 
nos que todavía tie- 
nen fosas sépticas”. 

Ricardo Becerra 
presidente dela Red Ambiental 

Ciudadana de Osorno. 

(5), Claudio Villanueva, por es- 
te problema, quien reconoció 
que se trata de un tema muy 
complejo, que no es exclusivo 
deesesector. 

En lo querespectaalacalle 
Santa María, indicó que allí se 
han solucionado en gran parte 
los problemas de alcantarilla- 
do que existían, pero para lo- 
grar que todas las viviendas 
tengan este sistema, deben 
cumplir con una serie de con- 
diciones técnicas y jurídicas 
que son necesarias para regu- 
larizar el problema sanitario. 

“El tema técnico es que tie- 
nen queestar dentro del terri- 
torio operacional de Suralis,es 
decir, de factibilidad técnica de 
la compañía. Lo segundo es te- 
nerregularizada la propiedad, 
porqueexistenalgunas ocupa- 
cionesirregulares enel sector, 
queno necesariamente tienen 
untítulo de dominio, lo que les 
permite tener un rol asociado 
eincluirlo en el territorio ope- 
racional de Suralis”, detalló. 

Villanueva añadió que sin 
duda hay queretomareltema, 
porque en la actualidad, si no 
existen las condiciones técni- 

cas explicadas anteriormente, 
no se pueden generar proyec- 
tos para buscar una fuente de 
financiamiento para concretar 
cualquier obra. 

“Lo que podemos compro- 
meter como municipio es reu- 
nimos nuevamente con los ve- 
cinos y analizar caso a caso la 
situación, porque lamentable- 
mente tenemos que ver el res- 
paldo jurídico desde el punto 
de vista de la propiedad. Hay 
muchas ocupaciones irregula- 
res, que incluso están bajo la 
cotadelrío, porlo tanto, esim- 
posible levantar un proyecto 
en esas condiciones, es poco 
probable que Suralis nos pue- 
da entregar factibilidad técnica 

y habría que pensar en una so- 
lución más onerosa, como te- 

ner una planta elevadora o al- 
go parecido”, sostuvo. (3 
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